



ENTREGA No. 61
QUINTA PARTE “DESARROLLO TEOLOGICO DE LA BIBLIA
LOS ESENIOS

Queridos hermanos lectores, buenos días: Con las entregas No. 59 y 60, iniciamos el estudio de los tres principales grupos religioso-políticos del pueblo hebreo (los saduceos y los fariseos), con esta entrega (No. 61), abordaremos un esbozo de estudio de los **“ESENIOS”**, grupo hebreo muy importante, porque se cree que tanto Jesús, como Juan el Bautista, fueron esenios (no olvidar que en la época de Jesús, el siglo I de nuestra era, existían en Palestina, la tierra de Jesús, muchísimos grupos, pero en el desarrollo teológico de la Biblia solo nos interesan los saduceos -entrega 58-, los fariseos -entrega 60-, y los esenios -presenta entrega No. 61-.

- Compendio para los esenios, el contenido del libro **“LOS EXTRAVIOS DE LA FE”**, del autor español Juan Manuel de Castells Tejón, página 95 y siguientes, capítulo denominado **“Creencias religiosas de los autores de los rollos”** (Yahad que son los mismos esenios).

Los Esenios: Aproximadamente en la misma época en la que los fariseos se consolidaron como grupo independiente (siglo II a. C.), se produjo el surgimiento de un grupo religioso que estableció su residencia principal en la región cercana al Mar Muerto, al este de Jerusalén (Qumram).

- Se Trata de la **“comunidad esenia”**, compuesta por un grupo que llegó a alcanzar 4000 miembros diseminados por **“Siria y Palestina”**, y que tuvo su final en el siglo II d.C. (fueron algo parecido a los cátaros de la edad media o albigenes, exterminados por Inocencio III)

No solo se trata en este caso de un **“grupo minoritario”**, sino **“de uno en particular”** que no se menciona en la Biblia ni en la literatura rabínica, y del cual sólo se tenía noticia a través de las obras de Filón de Alejandría, de Plinio el Viejo y el historiador Flavio Josefo (en la entrega 62, hablaremos de lo que refieren estos autores al respecto de los esenios).

- Su característica principal consiste en un profundo **“ascetismo”**, ligado a prácticas comunitarias. El estudio del mundo de los esenios reapareció con gran fuerza en 1947, año en que fueron descubiertos en Qumram unos antiguos manuscritos hebreos, llamados **“los Manuscritos del Mar Muerto”** (los rollos de Qumram), en un lugar que pudo haber sido, en el siglo I d.C., zona de asentamiento de alguna comunidad esenia.

Entre los manuscritos había un manual de observancias religiosas y vida común, que puede relacionarse con el modelo de los esenios, según lo que se ha podido averiguar en las fuentes griegas y latinas que hacen referencia a ellos.

CREENCIAS DEL YAHAD (ESENIOS), SEGÚN ROLLOS MAR MUERTO

- Dios hizo una creación buena, pero los poderes maléficos la corrompieron.
- **Como consecuencia de la corrupción de la creación, el hombre nace en pecado y por sus propios medios no puede salvarse.**



PARROQUIA
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



- **Sólo mediante la gracia acordada por Dios a sus elegidos, puede el hombre salvar su alma.**
- El pueblo se divide entre los elegidos o predestinados (los hijos de la luz) y los hijos de las tinieblas (que se condenan).
- Los hijos de la luz son los miembros del Yahad' (esenios) y los hijos de las tinieblas son los ocupantes romanos y sus aliados herodianos, así como los judíos que colaboran con ellos.
- El Yahad debe combatir, junto con los ángeles enviados por Yahvé, contra los romanos y sus aliados ayudados por los seres demoniacos que controlan la creación. Para que los ángeles ayuden a los humanos, estos deben estar en un perfecto estado de pureza.
- La pureza exige no tener más de una esposa y evitar matrimonios con parientes próximos, en especial tíos con sobrinas.
- La pureza exige baños rituales, pero estos deben estar acompañados de un sincero arrepentimiento por los pecados cometidos.
- Dios enviará un Mesías para ayudar al Yahad.
- La época actual (en que se escribieron los rollos), es el fin del mundo, el Mesías está por llegar y los hijos de las tinieblas van a ser erradicados de la creación.
- La comunidad debe prepararse para la guerra, pero entretanto debe compartir parte de sus bienes, hacer obras de caridad, orar en común y celebrar comidas rituales con bendición del pan y del vino por el sacerdote principal.

Qué bueno observar, cuánto de las creencias esenias, ha pasado a formar parte de la teología del cristianismo católico actual que practicamos.

Hasta la próxima entrega, que Dios los guarde a todos y sus familias. Hernando Flórez Torres, Pastoral N. S. del Tránsito.